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(Análisis Latino) los principales referentes de los diferentes sectores de 

la industria argentina expresaron su opinión sobre la actual situación 

política, económica y social que atraviesa la Argentina. El evento, 

organizado por el diario El Cronista Comercial, se basó en un panel 

para cada sector de la industria; que en total fueron diez: automotriz, 

la visión económica y laboral, tecnología, educación, seguros, banca y 

finanzas, agro, consumo, visión política y la economía argentina tras 

30 años de democracia.  
 

 

(Análisis Latino) El día 21 de noviembre de 2013 se llevó a cabo en el 

Auditorio Principal de la Rural el 6to Encuentro de los Líderes, en el cual los 

principales referentes de los diferentes sectores de la industria argentina 

expresaron su opinión sobre la actual situación política, económica y social 

que atraviesa la Argentina. El evento, organizado por el diario El Cronista 

Comercial, se basó en un panel para cada sector de la industria; que en total 

fueron diez: automotriz, la visión económica y laboral, tecnología, 

educación, seguros, banca y finanzas, agro, consumo, visión política y la 

economía argentina tras 30 años de democracia. 

En el panel automotriz participaron Isela Costantini (Presidenta y Directora 

Ejecutiva de General Motors de Argentina, Uruguay y Paraguay), Cristiano 

Rattazzi (Presidente de Fiat Auto Argentina) y Daniel Herrero (Presidente de 

Toyota Argentina). Entre los temas que se trataron en este panel, el más 

importante fue la salida del gobierno del ex Secretario de Comercio, 

Guillermo Moreno, quien durante su gestión impulsó el control en las 



importaciones y exportaciones para este sector. Para Costantini, la mayor 

preocupación es el proceso de transición para poder cerrar el año: “Hay 

muchísimas declaraciones juradas anticipadas de importación pendientes, 

retrasos en los pagos". También comentó que el crecimiento de la industria 

nacional está relacionado con el PBI y asegura que la ferroviaria es una 

fortaleza que Argentina tiene y debería desarrollarla más para el futuro. En 

cuanto a las expectativas para el año entrante, la ejecutiva señaló que a 

pesar de que Argentina es cambiante y genera una inestabilidad a largo 

plazo, se afianza en desarrollar la inversión a largo plazo. 

Por su parte, Ratazzi está convencido que el principal problema que tiene 

Argentina en estos momentos es la inflación: “Tenemos un país incendiado 

por la inflación entre un 20% y 30%”. Para él, éste debe ser el primer 

problema que el Gobierno debe hacer frente con el nuevo cambio de 

Gabinete. Ratazzi también habló de las restricciones a causa del dólar: “Es 

importante mantener relación de inversión con otros países y no solo con 

Brasil. Es muy peligroso para nuestras plantas. Si pasa algo en Brasil no 

tenemos alternativas. Tratados de libre comercio con Europa y otros lugares 

son la única manera de dar una salida estable". A su vez, comentó que el 

cambio único y libre es la herramienta para el crecimiento del país. 

En su turno, Herrero habló de la inversión a largo plazo: “Todos los que 

estamos en la industria automotriz invertimos en el largo plazo y 

necesitamos esa previsibilidad”. También habló de buscar alternativas para 

un mercado que se puedan sustentar y 

tecnologías que se quiera desarrollar para producir en la Argentina, logrando 

un consenso a largo plazo. 

En el segundo panel, los participantes fueron Ricardo Delgado, director de la 

consultora Analytica, Miguel Ángel Broda, director ejecutivo de Broda y 



Asociados y Julián A. de Diego, consultor laboral de Empresas y de Cámaras 

Empresarias. Entre las opiniones y comentarios sobre lo que debe esperarse 

para el 2014, Ricardo Delgado y Miguel Ángel Broda coincidieron en muchos 

aspectos de lo que podría esperarse para el desarrollo de la economía el 

próximo año entrante. Según Delgado, “la salida de Moreno es un hecho 

político y económico central y definitivo”, lo cual hizo referencia a que el 

Gobierno va a alejar una posibilidad de crisis para los dos años que les 

queda en el poder. 

“La devaluación real llegó para quedarse” aseguró Delgado y comentó que el 

crecimiento económico del 2014 será muy bajo. En cuanto al futuro, se 

considera optimista ya que predijo que habrá variedad con más 

financiamiento externo para la infraestructura, más posibilidades para los 

gastos con tarjetas en el exterior y un estímulo a través de la devaluación 

real a los sectores productivos. 

Por otro lado, “No veo a la Argentina saliendo de esta tercera etapa del 

modelo populista, de bajísimo crecimiento y alta inflación…” “Hoy, el poder 

está centrado en los hombres de Kicillof” comentó Broda. En cuanto al tema 

de inflación, fue muy contundente al decir que el gobierno tiene 

instrumentos para bajar la inflación, asociando a la tasa de la inflación como 

la consecuencia de la necesidad de financiamiento del Gobierno, “La 

dinámica fiscal lleva a tasas de inflación mayor" y afirmó que para 

controlarla, el Gobierno debe cortar la necesidad creciente de financiamiento 

que tienen. Con respecto a la visión del futuro, “No soy optimista por los dos 

años del Gobierno de CFK y si optimista para el futuro al largo plazo”, 

subrayó Broda. 

Por su parte, de Diego asoció a la tasa de inflación con los acuerdos 

salariales y comentó que una solución sería no ajustar el salario mínimo 

hasta fin de año. De acuerdo a su punto de vista para el futuro, manifestó 



ser “Moderadamente optimista a corto plazo, el gobierno debe terminar la 

era Kirchnerista positivamente a diferencia de los demás gobiernos para 

poder instalar un buen candidato presidencial” 

En el panel de la Educación, la restricción para adquirir la moneda extranjera 

tuvo un impacto para los estudiantes, tanto para los que vienen a la 

Argentina como para los que se van por convenios, intercambios, y también 

los profesores. Sin embargo ha sido creciente la cantidad de alumnos 

extranjeros, comentó Gabriel Aramouni, director de Departamento 

Académico de Administración de la Universidad San Andrés. 

En el panel Banca y Finanza, el tema que mas resalto y fue común para los 

participantes estuvo referido al uso de la tarjeta de crédito. Para Martin 

Lang, country manager para Argentina y Uruguay de Mastercard, la tarjeta 

tanto de débito como la de crédito son 

importante para el consumo en Argentina. Aseguró que hoy la demanda de 

préstamos está por encima de la demanda de depósitos. También añadió 

que más de 50% del consumo se hace en cuotas; esto se debe a la facilidad 

de pago por medio de las tarjetas. 

Para Fernando Rubín, gerente general del Banco Hipotecario, coincidió con lo 

dicho por Lang, ya que afirma que un 50% de consumo es por medio de la 

tarjeta. En cuanto al crecimiento de la industria financiera, para que no se 

vea afectado por el tipo cambiario, Rubín se refirió al crecimiento de plazos 

fijos, con un 90% de fondos en pesos, posibilidad de ahorro a través de la 

banca, ya que para el hipotecario lo mejor es tener una moneda estable: 

“Cuando hay desbalance en el mercado, el estado interviene”. Y comentó 

que para el Gobierno, el desarrollo de instrumento de ahorro en la moneda 

local a largo plazo es un desafío para incrementar. 



En el panel sobre el Agro, coincidieron mayormente en que la rentabilidad es 

lo que le permitió a la Argentina hacer la diferencia en la aplicación de 

tecnología en el mercado. Antonio Aracre, presidente para Latinoamérica Sur 

de la multinacional Syngenta, indicó que el mercado está con retracción por 

el tipo cambiario y lo principal es asegurar que no falten insumos para 

generar un ámbito con más posibilidades de importaciones y exportaciones. 

También Aracre hizo referencia a la protección de la propiedad intelectual, 

en donde comentó que es necesario hacer un cambio de la Ley de Semillas 

Nacional, destacando en este sentido que es importante un incentivo 

económico para quienes desarrollan nuevas tecnologías. 

En su turno, Manuel Santos Uribelarrea, presidente y CEO de MSU S.A 

mencionó el cultivo de la soja, afirmando: “La soja debería ser un orgullo 

nacional”. Comparó que la soja en Argentina es como el petróleo en Arabia 

saudita. Sin embargo, Santos aclaró que es un riesgo concentrarse en un 

solo producto. “Producir más y manteniendo una rotación de cultivo 

sustentable” es una posible solución a los antes mencionado. En cuanto al 

tipo cambiario dijo que Argentina es el principal exportador de proteína a 

nivel mundial a pesar de que su potencial se ve afectado por el tipo de 

cambio. 

Por otro parte, Gerardo Bartolomé, fundador y presidente de DonMario 

Semillas, indicó que el Estado Nacional es el gran ganador de la soja 

nacional. Además coincidió con Uribelarrea diciendo que la soja ha sido un 

cultivo nacional. Volviendo al tema de la rentabilidad, Bartolomé dijo: “La 

diferencia del tipo de cambio deja mal la rentabilidad en el campo agrícola” 

subrayando que sería una ecuación medio perversa para el mercado agro. 

En el panel de la visión política, uno de los más esperados por la audiencia, 

participaron Rosendo Fraga, director del centro de Estudios Nueva Mayoría y 

Fabián Perechodnick, socio fundador y director de Poliarquía consultores. 



Ambos expositores coincidieron en que Capitanich tendrá un importante 

papel en las elecciones de 2015. “A Capitanich lo veo 

compitiendo en un espacio con Scioli” opinó Fraga, mientras que 

Perechodnick dijo que Capitanich "tendrá centralidad, con más capacidad 

política y cámara" y por otro lado Scioli "dará un paso atrás en este 

escenario que se reconfigura". Además añadió, “Hay grandes probabilidades 

de que el sucesor de Cristina salga del peronismo”. 

En cuanto al tema de los cambios en el Gabinete, Fraga comentó que la 

presidenta está dando señales para profundizar el modelo y fue muy clara al 

decir: “Vamos a profundizar el modelo, YPF y aerolíneas son el ejemplo. Si 

esto después sale bien, mal o regular es otra historia”. A esto añadió que la 

presidenta está más atenta al poder que al consenso. Además comentó que 

los líderes políticos pueden cambiar su ideología por circunstancias, 

conveniencias o intereses, pero siguen teniendo la misma personalidad. En 

cambio Perechonick comentó: “la presidenta cuando decidió estos cambios 

recuperó la centralidad política que había perdido producto de su 

enfermedad”. Adicionalmente, dio unos datos sobre este tema, los cuales 

fueron positivos; tanto para la renuncia de Guillermo con un 76% de gente a 

favor, como para el cambio de Gabinete con un 52% de aceptación por parte 

de los argentinos. 

Sobre el futuro y las próximas elecciones presidenciales de Argentina, Fraga 

opinó que el partido del gobierno no va a ganar en el 2015 y aclaró que en 

los próximos dos años todo puede pasar y reforzó esta idea diciendo: “El 

gobierno ha sido derrotado electoralmente pero está en capacidad de seguir 

ejerciendo el poder con mucha fuerza, ¿hasta cuándo? Eso lo veremos”. Por 

su lado Perechonik dijo que era "moderadamente optimista". 



En el último panel, los expositores fueron: Federico Sturzenegger, 

presidente del Banco Ciudad y Gustavo Marangoni, presidente del Banco 

Provincia. Este panel comenzó con Sturzenegger analizando los últimos 30 

años de democracia en Argentina, en donde comentó que "entre 1990 y 

2012 creció per cápita más que España”. También habló de la educación: “La 

educación hace unos años promovía la inclusión social”. Entre otros temas 

dijo que Argentina “No tiene problemas macroeconómicos, sino 

distributivos”, refiriéndose al tema de inflación (de los más destacados en 

todos los paneles durante la jornada). 

Por otro lado, Marangoni comentó que hubo 10 años de crecimiento 

económico. Y comentó que el peronismo es hibrido históricamente, "Ya con 

el concepto de movimiento genera problemas para dialogar con la 

democracia". Además planteó que "hay que mirar la mitad del vaso lleno" y 

aclaró que las mejores políticas son las que se acercan al mercado central 

económico y que los bancos públicos fueron parte de los 30 años de 

democracia. 

Sobre el cambio de Gabinete, Sturzenegger se refirió a Capitanich diciendo 
“hoy tiene el poder” y con respeto a Kicillof argumentó que “su tarea es la 
inflación”. También habló sobre devolverle el estado a la ciudadanía con 
oportunidades iguales para todos, “Estado al servicio de la gente y no al 
servicio operativo”. Mientras que Marangoni trató de evadir 

explicaciones sobre un posible roce entre Capitanich y Kicillof por sus perfiles 
diferentes, pero solo añadió que no era la primera vez que se conjuga 
personalidades distintas. 

En cuanto a las próximas elecciones presidenciales, Sturzenegger fue muy 
contundente al decir que “Macri va a ser presidente en el 2015”, añadiendo 
que una de las principales funciones será recuperar la republica y la 
democracia. Por su parte Marangoni dijo “Daniel (Scioli) está capacitado 
para las responsabilidades del futuro” certificando que sería el candidato 
fuerte del Kirchnerismo. 
 


